

(第一類 第一號)

# 衆議院第八十回国会内閣委員会

平成二十四年三月二十三日(金曜日)

午前九時開議

出席委員

政府参考人  
(内閣官房内閣審議官)  
田河 慶太君  
政府参考人  
(警察庁警備局長)  
西村 泰彦君

子ども・子育て新システム反対に関する請願書  
（佐藤勉君紹介）（第四二五号）  
同（茂木敏光君紹介）（第四二六号）  
は本委員会に付託された。

## 本日の会議に付した案件

政府参考人出頭要請に關する件  
新型インフルエンザ等対策特別措置法案（内閣提出第五八号）

○荒井委員長 これより会議を開きます。

内閣提出 新型インフルエンザ等対策特別措置法案を議題といたします。

この際お詰りいたします。  
本案審査のため、本日、政府参考人として内閣官房内閣審議官田河慶太君、警察庁警備局長西村

泰彦君、厚生労働省健康局長外山千也君の出席を  
求め、説明を聴取いたしたいと存じますが、御異

議ありませんか

○荒井委員長 御異議なしと認めます。よつて、  
そのように決しました。

吉井数賢様 二れより質疑二人ります。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。

○江田(康)委員 公明党の江田康幸でございま

本日は、内閣委員会で、新型インフルエンザ対

策特別措置法案について質問をさせていたたきました。

早速でございますけれども、病原性の高い新型インフルエンザH5N1の世界的な流行が今予想

それでいるところがござります。この場合、三年

号

前に流行した豚由来の新型インフルエンザH1N1、また季節性のインフルエンザに比べて重症化する可能性が非常に高く、流行拡大によつては、国民の生命及び健康を脅かして、長期間にわたつて国民生活や国民経済に重大な影響を及ぼすおそれがある。こういうことから、単なる感染症ではなくて、国家の危機管理上の問題として対応していく必要があるわけでございます。

このような観点から、新型インフルエンザが國內で大流行する事態に備えて対策を強化し、もつて国民の生命及び健康を保護して、国民生活や国民経済に及ぼす影響を最小化する、そういう法制の整備が急がれていたところでございます。

この最重要課題に対しまして、私たちは、平成二十年一月に自民党さんと共同で、与党鳥由来新型インフルエンザ対策に関するプロジェクトチームを設置しまして、新型インフルエンザ対策に取り組んできたところでございます。これまで、平成二十年六月の提言を皮切りに、数次にわたつて提言を取りまとめて、法制の整備に向けて政策の推進を主導してきたところでございます。

この間、政府において、我々の提言を参酌するのももちろんのこと、三年前の新型インフルエンザH1N1の事案に対する教訓なども踏まえて、行動計画の見直し、そして今般の法案の取りまとめ、提出と進んできたと承知をしているところでございます。

三年前の事案というのは、幸いにも病原性の程度が低かつた。しかし、今回の予想されます病原性の高い新型インフルエンザは、いつ流行し始めてもおかしくない、そのような状況にあります。したがつて、この法制化は一日も早い対応が望まれるところでございます。

この新型インフルエンザ対策特別措置法案について、これから質問をさせていただきます。

新型インフルエンザへの対策の強化として、本法案におきましては、まず国や地方公共団体の行動計画を策定して、そして指定公共機関が指定されて、業務計画が計画されるわけでございます。

そして、海外発生の段階では、国、都道府県の対策本部が設置され、特定接種、医療関係者や社会機能維持事業者への先行予防接種が実施されて、水際対策もとられていく。こういうようなかで、海外で発生したウイルスが病原性が強いおそれがある場合には、そしてまた国内で発生した場合、政府は緊急事態宣言を発出して、種々の緊急事態措置がとられることになるわけでございます。

そこで、まずは最初の質問でございます。新規期限の延長など、新型インフルエンザ発生時ににおける行政手続に関する特例措置について法的整備を進めてくれというふうな御提言をいただいているところでございます。

それを踏まえて、本法案におきましても、第四十五条で、感染防止のための協力要請、具体的に措置がとられるべき、こういうふうに大変重要な提言がなされておりますけれども、本法案でのこの反映について

はイベント等の抑制ということも含めてあります。ですが、さらには、五十条から六十一条までの規定で、物資の確保等の国民生活及び国民経済の安定に関する措置などについて盛り込みをし、実施権限を広域自治体である都道府県知事に付与しているところでもございます。

さらに、行政上の申請期限の延長等の確保といふことでは、特定非常災害の被害者の権利利益の保全等を図るための特別措置に関する法律を準用した形で、五十七条で、期限の延長について対応ができるよう規定を設けていたところでもございます。

また、日本医師会からは、昨年の十二月に、新型インフルエンザの診察に応じる医療従事者に対する十分な補償を行うこと、さらには、先生御指摘のとおり、ワクチンの優先接種の対象になる医療従事者の範囲について検討すること等の御要望をいたいでいるところでございます。

○後藤副大臣 先生御指摘のとおり、三年前のお教訓を踏まえて、新型インフルエンザ等対策特別措置法という形で、ようやく国会で御議論いただく段階になりました。今までの先生方の御努力にも心から感謝と敬意を表したいと思います。

先生御指摘のとおり、この法律が通った中で、実際に関係をする方々の意見を十分踏まえて、実効性あるものにしていかなければいけないということは、当然のことであります。

特に、先生御指摘のとおり、全国知事会からは、平成二十二年の六月並びに昨年の九月に、要請書という形で、住民や事業者等に対する社会経済活動の制限を初めとする新型インフルエンザ対策の実効性を確保するため、各種対策の法的根拠の明確化並びに当該対策の実行に係る権限を都道府県知事に付与すること、さらには、自動車免許の更

の危機管理体制を整石なものとするために種々の提言があります。

まずは、政府の指揮命令系統や対応窓口を一元化しておく、同時に、政府横断的な連携協力体制がとれるように平時よりしっかりと準備しておくべき、こういうふうに大変重要な提言がなされておりますけれども、本法案でのこの反映について簡潔に御説明を。

○後藤副大臣 先生御指摘のとおり、経團連からも、政府の指揮命令系統、窓口の一元化等についての御要望をいただいているところでございます。

本法案では、政府の指揮命令系統の一元化については、まず、関係省庁が緊密に連携して的確かつ迅速に対策を実施するため、新型インフルエンザ等の発生時において、一つとして、内閣総理大臣を本部長とし、その他全ての国務大臣から構成される新型インフルエンザ等対策本部を臨時の内閣に設置、これは十五条一項で規定しております。

さらには、政府対策本部は、新型インフルエンザ等対策の実施に関する重要事項等を明示する基本的対処方針を定める、十八条一項で規定されています。さらには、政府対策本部長は、都道府県知事等や指定公共機関に対する具体的な総合調整等を行う、二十条一項の規定を設けさせていた

だいております。

さらに、平時の段階で訓練ということが必要だということで、十二条一項でその訓練規定を定め、幅広い官民の協力体制がスムーズに新型インフルエンザ等の発生時も確保できるよう適宜実施するなど、法案に規定する意思決定手順や民間の協力確保が迅速かつ的確にとれるように対応しているところでございます。

○江田(康)委員 同様に、日本経団連からは、政

て、医療関係の措置といわゆる水際対策について規定されているところなんですが、まずは水際対策についてであります。

三年前にインフルエンザH1N1が流行した際には、平成二十一年の四月二十八日から五月二十一日までの間に、メキシコ、アメリカ本土、カナダから直行便の全てに対して機内検疫を実施してまいりました。延べ九百七機、約二十二万人に及ぶ方々が機内検疫の対象となつたと承知しております。

一連の検疫の取り組みによって、五月の九日には入国しようとする患者の方を確認して停留の措置を実施するなど、病原体の国内侵入をおくらせえられます。他方では、期間中の五月の十六日には既に国内で初めての患者の方が確認されたところでもあって、状況に応じて縮小、中止を含めた柔軟な対応の実施がなされるべきという評価もあつたわけでございます。

この三年前の事案については、平成二十二年六月に、新型インフルエンザH1N1の対策総括会議においても報告を取りまとめておられますけれども、厚生労働省として、前回の事案における水際対策にどのような意義、教訓を認識しているのかを伺います。

とともに、この水際対策については、さまざまなものと評価、受けとめ方があるわけでありますけれども、やはり国内への病原体の侵入による流行の開始を少しでもおくらせるとの意義は大変重視されねばなりません。

特に、今回は高病原性のH5N1タイプの新型インフルエンザが予想されているわけですから、これにおいてはなおさらのことだと思いますけれども、政府において、次の新型インフルエンザ等の発生においてはどのように水際対策を実施するか、これがおいてはなおさらのことだと思いますけれども、政府においてはどのように水際対策を実施するかを考えであるのか、あわせてお伺いをいたします。

○辻副大臣 江田委員には、いつも医療問題等、厚生労働省に対しまして御指導いただいておりま



の報告から、致死率が極めて高いことがわかつております。

このような鳥インフルエンザウイルスが変異す

ること等により、人から人へ効率よく感染する能

力を獲得し、高い病原性の新型インフルエンザが

発生することが懸念されていることから、現在、

鳥インフルエンザH5N1の中から複数のウイル

ス株を選定し、プレパンデミックワクチンの製造、

備蓄をしております。

備蓄するワクチン株につきましては、現在の鳥インフルエンザの発生、流行状況、それから先生御指摘の交差免疫性、それからワクチンの製造効率等を踏まえまして、毎年、新型インフルエンザ専門家会議の意見を踏まえて選定しております。

○江田(康)委員 これからも、新たに海外でも発生するその状況を踏まえて対応するということでござります。今後起こり得る一番近い株を迅速に準備しておく、これが大変重要でありますので、的確な対応を厚生労働省はすべきだと申し上げておきます。

さらに、特定接種の優先順位について、これも大変国民的な注目度の高いところでもございますので、質問をさせていただきます。

これもまた、二十年の九月に、「新型インフルエンザワクチン接種の進め方について」ということで示しているところであるわけです。IからIIIのカテゴリに分けて示されたところございま

すけれども、これについては日本医師会から、医療従事者の範囲に事務職員も含めてほしい、そういう要望もございました。確かに、医療関係者だけでも、医療の対応ができるわけではなくて、そこにかかる事務職員の皆さんがあつて成立するわけでござります。

そういう意味では、事務職員も含めるべきだというのは妥当な考えだと思いますが、このようないいふの踏まえて、広く関係者の意見を反映していく必要があると思ひますけれども、今後、特定接種の対象者についてどのように議論して決定していくのか、最終的には行動計画にこれを明示する

ということになるかと思いますけれども、それらの点について副大臣から御説明をいただきたいと

思います。

○後藤副大臣 先生御指摘のとおり、本法案の六条二項三号で、政府行動計画をつくる中で登録基準に関する事項を定めるという規定がございま

す。

これは、いずれにしても、今後、具体的に幅広い関係者の御意見ということになりますが、一つの考え方としては、先生、先ほど来御指摘をされ

たように、平成二十年の教訓の中で、「新型インフルエンザワクチン接種の進め方について」とい

う取りまとめをされております。その中で、いろ

いろな優先順位がござります。先行順位の対象者、

順位の考え方という形でカテゴリーを大きく三つ

に分けて対応を進め、特に医療関係者の方につい

てはカテゴリーI、II、数字が少ないので優先順

位が高いという取りまとめです。

ただし、今回、先生も御案内のとおり、二十年

のたたき台がこの法案の一つの土台となるとい

ふうには思いますが、指定公共機関制度というの

を第二条六号で設けたこと、さらには登録業者と

いう部分を考えるに当たって、医療の提供、国民

の生活や経済の安定に寄与する業務を継続的に実

施する努力義務というのもあわせて四条三項で

規定をさせていただいております。そういう意味

で、接種を実施する、厚労大臣が必要と認める場

合という場合で、社内診療の活用など接種の円滑

な実施の協力ということも二十八条四項で規定を

されております。

さ

る若年層を優先して接種することを基本として検討するということを提言させていただきました。

○江田(康)委員

この提言も踏まえた上でだと思いますが、前回のインフルエンザH1N1の場合には、ワクチンが順次供給される、すなわち、全て一億二千万人

分のワクチンをつくったわけではないんですね。

卵培養であつたことでもあり、それは全てそろわ

なかつた。そういう中でワクチンが順次供給され

ていったわけですが、そのときも、優先接種

対象者として、医療従事者、妊婦、基礎疾患の

ある者、子供、高齢者という順に優先順位を決定

して、順次接種をしていきました。

今回、三年たって、また二〇〇九年のH1N1の

事例を踏まえて、政府においては今後どのように優先接種の対象者を決めていくか、また拡充も

していくのか、ここにおいて最新の考え方を中川大臣にお聞きしたいと思います。

○中川国務大臣 江田委員におかれでは、これまで貴重な御提言を党あるいはそれぞの関係機関を通じていただいておること、私からも感謝を申し上げたいというふうに思います。

発生の際の住民に対する予防接種の優先接種対

象者、これはこれまで議論をしていたいといふふうに考えております。

ますけれども、本年一月に取りまとめられました

厚生労働省の専門家会議の意見書がございます。

これでは、重症化や死亡をできるだけ抑えるため

に医学的にハイリスクの方々からやつていくとい

うような観点、それからもう一つは、日本の将来

において、新型インフルエンザ等が国民の生命及び健康に著しく重大な被害を与え、国民生活、国民経済の安定が損なわれることのないようにするため緊急の必要があると認めるときに実施すると

いうことにしているわけであります。

平成二十年六月二十日、我々は提言をいたしました。ここでも、全国民が接種の対象となるパンデミックワクチンの接種順位については、医療従事者や社会機能の維持にかかわる者のほかに、感

染率が高い地域の住民、また現段階で新型インフルエンザが重症化する可能性が高いと想定され

る若年層を優先して接種することを基本として検討するということを提言させていただきました。

この提言も踏まえた上でだと思いますが、前回のインフルエンザH1N1の場合には、ワクチンが順次供給される、すなわち、全て一億二千万人

分のワクチンをつくったわけではないんですね。

卵培養であつたことでもあり、それは全てそろわ

なかつた。そういう中でワクチンが順次供給され

ていったわけですが、そのときも、優先接種

対象者として、医療従事者、妊婦、基礎疾患の

ある者、子供、高齢者という順に優先順位を決定

して、順次接種をしていきました。

今回、三年たって、また二〇〇九年のH1N1の

事例を踏まえて、政府においては今後どのように優先接種の対象者を決めていくか、また拡充も

していくのか、ここにおいて最新の考え方を中川大臣にお聞きしたいと思います。

○中川国務大臣 江田委員におかれでは、これまで貴重な御提言を党あるいはそれぞの関係機関を通じていただいておること、私からも感謝を申し上げたいというふうに思います。

発生の際の住民に対する予防接種の優先接種対

象者、これはこれまで議論をしていたいといふふうに考えております。

また、住民に対する予防接種というのは市町村

に基づいて住民に対する予防接種を実施する際には、発生した新型インフルエンザ等のウイルスの病原性、それから各年齢層における重症化率及び死亡率に関する情報等を国内の内外から情報収集いたしまして、改めて専門家の意見を聞きながら、政府対策本部において優先接種対象者を決定して、基本的に対処方針において示していくという

手順になつてまいります。

しかし、例えればあらかじめ専門家の意見を聞

いて、幾つかのパターンを、順位づけを検討して

おくということなど、新型インフルエンザ等の緊

急事態等に迅速に優先接種対象者を決定するため

の方策については、少し工夫をして今後検討をし

ていきたいというふうに思つております。

○江田(康)委員 工夫をしてということでござい

ますけれども、現実的な対応をしっかりと踏まえ

て決めていく必要がありますので、どうぞ対応を

よろしくお願ひしたいと思うんです。

が実施主体となつてゐるわけでありまして、市町村の財政負担をできるだけ軽減すべきと考えますけれども、本法案の財政上の措置について確認させていただきます。

○中川国務大臣 先ほど申し上げたように、政府対策本部が予防接種の実施等について基本的対処方針を定めるということから始めるわけですけれども、予防接種法に基づく臨時接種として実施をするということになつてきます。そういうことから、御指摘のとおり、全額公費で実施をしていくということで、自己負担は設けないという前提になつております。

また、では住民に対する予防接種の実施費用を国と地方ども考えていくかということなんですが、新型インフルエンザ等が全国的に蔓延をして短期間に数十万人の規模の死亡者が発生し得るという点で、大規模災害と類似する状況において行わるものであるというふうに考えていくといふことであります。したがつて、その二分の一を国が負担していくということとともに、災害救助法に倣いまして、地方公共団体の財政力に応じた国庫負担率のかさ上げ措置ということをやつていただきたいというふうに思つております。

これに加えて、新型インフルエンザ等緊急事態

に対処するために、地方に過重な負担とならないよう、地方公共団体が支弁する費用に對し国は必要な財政上の措置を講じるということに、付加的な財政措置の内容は発生時の状況を踏まえて検討するということになつておりますが、これを前提に考えていきたいというふうに思います。

○江田(康)委員 今大臣は、前回のH-1-N-1とは違つてこれは強毒、高病原性のものですから、住民の自己負担はない、しかし、事業として市町村が実施主体になつてやるわけですから、その費用についてはやはり一部発生すると。

市の財政指標に従つて、五〇%、八〇%、九

〇%と、こういうふうに国が補填するということだと思つてますが、災害対応の担当大臣でございました。今回の東日本大震災でも、このことは、例えれば瓦れき処理なんかにおいても大変問題になつたんです。やはり実施主体が市町村だから、最後まで市町村の負担は残すということで、我々はそれをお九九・九%まで国の補填措置を引き上げたんです。そういうような、九〇%で終わるというよ

うなものではなくて、これは国家の危機管理であ

りまして、病原性の高い新型インフルエンザに關

しては、特例として、やはり市町村の負担は一〇

〇%国が持つ、こういうふうに本来あるべきだと私は思つてます。

また、それに対して一工夫も二工夫もして、市

町村の負担を軽くする。なぜなら、前回のよう

な少人数で終わるわけではないんです。これは、こ

の予防接種を一億二千万人が受けるわけでありま

すから、その規模は莫大であります。ですから、

そういう負担というのは市町村にとって大変大き

いと思いますが、その点を考慮して今後向かわれ

るのかどうか、お伺いいたします。

○中川国務大臣 御指摘のとおり、いわゆる大規

模災害と同じレベルでこの問題を考えていくとい

うことが出発点だというふうに思つております。

○江田(康)委員 本法案においては、都道府県知事

が指示をして、物資、土地、施設の収用によつてこ

うむつた損失、こういうものに對して補償はどの

ようになつてゐるか。また、もう一方では、イベ

ントを中止して延期した場合に、主催者の損失に

対する補償についてはどうなつていくのか。さら

には、学校とか保育所とか、社会福祉施設で休業

を伴う負担が発生するわけでありますけれども、

これに対して、経済的な支援についてどこまで検

討してきましたか、それについてお答えをしていただきたいと思います。

○中川国務大臣 結論から申し上げますと、いわ

ゆる学校とか興行場等の使用的制限等に関する

措置については、事業活動に内在する社会的制約

であると考へられることから、公的な補償は考へ

ておりません。

○江田(康)委員 しつかりと工夫を続けていただ

いて、市町村の負担を軽減していただきたいと思

います。

次に、感染防止の協力要請等についてお伺いをさせていただきます。

本法案においては、都道府県知事にさまざま

な権限が与えられることがあります。前回のH-1-N

1のときには、その権限が法的担保がなかつた、

大変そこに不安があつたわけでござりますけれども、今回それが対応されております。

病原性の高い新型インフルエンザが発生した場

合には、都道府県知事に強力な権限を与えて、國

民の生命、健康を守り、社会機能を維持すること

が必要でありますけれども、一方で、やはり國民

の権利に加えられる制限は必要最小限のものとし

なければならぬであります。

そういう意味で、この法案では、都道府県知事

が、感染防止のため、施設の使用、また、外出

の自粛、学校の休校、催し物の開催の制限等の要

請、指示を行なうことができるとしていますけれ

ども、その対象、そして期間、具体的にどのように対応を想定しているのか。混乱も予想されるわ

けでありますけれども、それを事前にどのように想定しているのか、お伺いをしたい。

また、要請や指示を受けた者がそれに従わない場合の罰則などについては、実効性を担保するための措置としてどういうふうになつてているのか、お伺いをいたします。

○中川国務大臣 想定をしていく新型インフルエ

ンザ等は高い感染力を有しているということで、

不特定多数の者が集まる機会ができるだけ少なく

していくということ、そして、感染拡大を防止す

るために、さまざまな有効な手段を講じていくと

いうこと。これは、昨年九月に改定をされました

政府の行動計画においても、対策の一つとして盛

り込まれております。

本法第四十五条の感染を防止するための協力要

請等、これは、この実効性を高めるために、全国

知事会からの要望も踏まえまして、都道府県知事

に付与された権限ということになつております。

当該権限は、政府対策本部長が新型インフルエン

ザ緊急事態宣言の対象区域に限つて行なうことがで

きるという枠組みを、一つはかぶせております。その上で、当該措置は、発生初期など、おおむね一、二週間程度を目標に講ずることが主に想定されています。さておるんですが、具体的な適用については、はつきりして、できる限り政府対策本部の定める基本的対処方針において統一的な方針を事前に定めるということを想定しております。同方針の作成に際して、できる限り内容等を明確にしていくということにしていきま

す。

要請または指示をしたときに、利用者のため、

事前に広く周知を行うということが重要であります。

それで、当該措置をした施設等を公表することに

しております。公表を通じて利用者の合理的な行動が確保されることを考え方であります。

事前に広く周知を行なうということが重要であります。

それで、当該措置をした施設等を公表することに

しております。公表を通じて利用者の合理的な行動が確保されることを考え方であります。

要請または指示をしたときに、利用者のため、

事前に広く周知を行なうということが重要であります。

それで、当該措置をした施設等を公表することに

しております。公表を通じて利用者の合理的な行動が確保されることを考え方であります。



また、本年一月に取りまとめられました新型インフルエンザ専門家会議の意見書では、ファクシミリでの処方ができる具体的な場合として、慢性疾患等を有する定期受診患者の場合、また、インフルエンザ様症状のため最近の受診歴がある場合などが挙げられておるところであります。こうした意見、また委員からの御指摘も踏まえて、実際の運用について検討していくべき、このように考えております。

もう一点、弱者対策的な意味合いのことでの御指摘でありますけれども、現行の行動計画におきましては、国内で感染が拡大しつつある国内感染期における在宅の高齢者や障害者の方々などの社会的弱者への対応につきましては、厚生労働省の要請によって、市町村が、見回り、介護、訪問診療、食事提供等の支援、また搬送、死亡時の対応などを行うこととしているところでございます。

その具体的な内容につきましては、本法案に基づき作成される市町村行動計画において定められるものと考へているところであります。が、関係者の御意見、また委員からの御指摘も踏まえさせていただいて、今後とも必要な協力をを行っていきたい、このように考えております。

○江田(康)委員 しっかりと市町村の行動計画に対応が盛り込まれるように、国として全面的にこれを支援していただきたいと思います。

もう最後の一分でございます。

中川大臣、厚生労働省には新型インフルエンザ専門会議等がござります。そこでこの意見が反映されてくる。ところが、内閣官房においては、専門家の意見を聞くための会議というのが今現在ございません。こういう会議を設けて意見の反映を図つたらいかがかと思ひますがどうでしょうか。

それを含めて、大臣、最後に、この新型インフルエンザ対策について、総合的な、強力に進めていく大臣の決意をお伺いして終わりたいと思いま

す。

○中川国務大臣 貴重な御提言ありがとうございます。

政府の行動計画を定める際には、医学・公衆衛生分野を初め、地方行政あるいは危機管理等に関する広範な分野の学識者を構成員とする専門会議を開催していくことにしております。そして、さらに人数を絞り込んで、基本的対処方針を定めるときには、この学識経験者たちから、迅速に意見を伺うことができるような人数の中で絞り込んで対応していくこととしております。そして、さらに人数を絞り込んで、基本的対処方針を定めるときには、この学識経験者たちから、迅

速に意見を伺うことができるようなると、このときには、どうして日本のケースは被害者が死亡者が発生するというようなおそれがある、それがこそパンデミックフレーでありますから、しっかりとそうした認識を立つて、この対策、行動計画等の実効性をさらに高めるために本法案を提出したということですが、その上で、これら中身について、行動計画、対処方針等々、議論をしていきます。どうぞ、また御参加もいただい

て、その中でしっかりと信頼性のある対処策

ということをつくづいてきたいというふうに思つておりますので、よろしくお願いを申し上げます。

○江田(康)委員 以上で終わらせていただきま

す。

○荒井委員長 ありがとうございました。

○竹本委員 新型インフルエンザの問題につい

て、一時間、質問をさせていただくんですけれども、中川大臣、そもそも冒頭にお伺いしたいん

で、世界の歴史を振り返ってみると、少しだけでも

あります。が、戦争とか天然災害

あるいはその他事故等によっていろいろな人が亡くなつたケースがたくさんあります。

大きなものを見てみますと、第一次大戦では約

一千万人ぐらいが亡くなつておられますね。第二次

大戦では四千五百万人ぐらい、そのうち二千万人

人が亡くなつたと言われておりますけれども、日本

震災は、全部で二万人ぐらいですね、不明者を入

れて。

それで、そういうものと比較して、スペイン風

邪というのが過去ありましたね。それでは四千万

人亡くなつた、こういうことなんですが、そのと

きの日本の死者は数十万人で済んでいます。

まず、二つ伺います。

このときは、どうして日本のケースは被害者が

余り多く出なくて済んだのかということが一つ

と、それから、こういうでかい災害を想定すれば

でかい対応をしなきゃいけませんが、必ず起る

とは限らないのがまた別の真実です。ですから、

今回この特別措置法で対応されるわけですから、

も、その辺、蓋然性とかいうような意味で、どう

いうめどというか目安でこういう対策法が必要だ

という考え方なのか、大臣のお考えをまず聞きたい

と思います。

○中川国務大臣 今回の高病原性インフルエンザ

については、さまざまな御指摘があるところであ

りますが、社会の情勢あるいは科学技術、それか

ら、それに対応する社会の仕組み、医療技術等々、

過去に起つたものは大分違つた体制というの

が、日本の中にも、あるいは世界の中にもできて

きているんだろうというふうに思います。

しかし、それを踏まえても、今それぞれ、東南

アジアであるとか中国であるとかというところで

发现されている、いわゆる鳥から鳥、鳥から人へ

H5N1というの

は非常に病原性の高いもので

あつて、これがいつ変異してくるか、そのことに

ついては非常に切迫感が出てきているといふこと、これは事実であります。そういうことを前提に考えていくと、やはり最悪の事態を前提として対処をしていくということが必要なのであろう

というふうに思うんです。

その切迫感、危機感が、これまで野党の皆さん

が政権についておられたときに行動計画として策

定をされて、準備をしてきた。それを改めて法律

にまとめて、それぞれ国や地方自治体の責務とい

いますか、何をしていかなければならぬかとい

うことをはつきりさせた上で、最悪の事態を想定

して危機対応をしていくこと、これが大切

であろうというふうに思つております。そ

う前提で今回の法律の枠組みを策定したということ

とあります。

その間、先ほどもお話を出ていましたように、

自公初め皆さんの御提言をしっかりといたいて、

それをもつて、中に組み込みながら、統一化した

形で国全体としてこれに取りかかっていこうとい

うような体制ができ上がつていったということ、

これまでの勉強会を開きました、自民党は川崎

二郎さんがヘッドだったと思ひます。公明党さん

は坂口先生がヘッドだったと思ひます。その中で、

なつたのは非常にありがたいことで、ぜひしっかりとその体制を組んでいただきたいんですけど、

我々も、二年前の十一月だったと思ひますが、自

公両党でこの勉強会を開きました、自民党は川崎

二郎さんがヘッドだったと思ひます。公明党さん

は坂口先生がヘッドだったと思ひます。その中で、

なつたのは非常にありがたいことで、ぜひしっかりとその体制を組んでいただきたいんですけど、

我々も、二年前の十一月だったと思ひますが、自

臣今言つておられた、我々が与党時代にやつたん  
ですけれども、鳥由来新型インフルエンザ対策に  
関するプロジェクトチームの提言ですけれども、  
ここにおいては、公衆衛生の枠組みを超えて、大  
規模災害対策等と同等の觀点から、都道府県知事  
に必要な権限等を付与するための法的な整備を検  
討することについて提言を行つておるわけです。

意見交換をさせていただきました。これはことしでござりますけれども、知事会と長浜副長官との意見交換会を開催させていただきました。それから、先ほど申し上げた地方公共団体関係者と実務者の検討協議会につきましては計三回、二十四年の二月一日、そして十三日、さらには三月六日の行つてきたということです。

者の協力を確保するため、死亡または後遺症を生じた場合の補償制度についても検討するべきである。それから、ワクチン接種に関する、やはり実施主体あるいは費用負担のあり方についても、検討をするべきであるという御指摘をいただいてきたところでござります。

さらに、実際に対策を講じた自治体、地方公共団体からも、企業活動などの社会活動の制限についてもあらかじめ法制化をしておくべきではないかというような御要望をいただいてきたところでござります。

治体が住民に対し何らかの施策を、手を打つわけですけれども、自治体によつて物すごく反応が違つた。対応が違うというのは当たり前かもしませんけれども、ある自治体では非常によくやられて、ある自治体では全然やられていない、そういう誤差があつたときに、やはり国家の行政機能、政治機能として、もう少し同じような、ナショナルミニマムというか、そういうふたつのを確保すべき努力を国としてもつとやるべきではないか。

現場の地方公共団体の意見を反映しているものと  
考えておりますが、ここに至るまでどういう話し

○竹本委員 御苦勞さまです

はなきや いけないと  
それを受けまして、今法案につきましては、ま

とも 東日本大震災のを見ると 本当は  
いらっしゃるぐらい、自治体が勝手にやっている

○園田大臣政務官 御指摘ありかとふございます。

対応が二つの教訓にならしていると考えるんですけど、れども、政府側における三年前の事案の検証は、

基本的な処方針を定めて的確かつ柔軟に行うという形をとらせていただいています。それから、学

も被災者の不満にもなっているのではないかと私は思うんです。

先ほどもお話を出ておりましたけれども、平成二十年六月の段階で、当時の自公の与党鳥由来新型インフルエンザ対策に関するプロジェクトチーム、こちらで御提案をまとめていただきまして、そこをベースに今日まで政府内で検討をしてきた、そしてまた、今般ようやくこの法律案として御提出をさせていただくことになつたということをございます。

新型インフルエンザ（A/H1N1）対策総括会議において行われております。この報告書は今回  
の法案にどのように生かされているのか。  
つまり、これも、想定して準備をしたけれども  
全部使われなかつた、こういうことが事実として  
ありますよね。だから、報告書を読めばわかると  
いうことかもしれないけれども、どのように今回  
の法案作成に役立てられたのかどうかについて聞

校あるいは興行場の使用制限、停止などの要請等につきましては、やはりこれも国が基本的対処方針をきっちりと示していくという形の法案をつくらせていただいています。それから、医療従事者に対する補償制度、これも設けさせていただきました。さらに、ワクチン接種の実施主体、先ほど大臣にも御質問がありましたがけれども、費用負担等につきましても、法律上明確にさせていただくこと

ですから、今回想定するこのパンデミック的な感染症に対しても、やはり国の一律というか、統制された、コントロールされた自治体への指導ということが大事だと思うんですね。

そういう意味で、自治体と国との関係についてどのような配慮をされたかということについてお聞きしたいと思います。

その提案作成に当たりまして十分そのプロセスを踏んで、各委員の意見を尊重して、最終的に実現したものがこの案です。この案は、まず全国知事会からも、平成二十二年六月に、災害救助法に類似した権限等、やはり都道府県、実施主体、そしてまた市町村という形で御協力をお願いしなければならないわけでございますので、

○園田大臣政務官 先生御指摘の三年前的新型インフルエンザの発生に対する対応について、厚生労働省の新型インフルエンザ対策総括会議、これは二〇一〇年六月に報告書が取りまとめをされていたところでござります。

い形をとらせていたたいたとここでございまして、報告書でありますとか、あるいは実施主体の公共団体の皆さん方からの御意見を踏まえて、この法案をつくりさせていただいたという形になつております。

しきの危機管理法帶たしからうに考えてしか  
なきやいけないと思つんのです。それを先ほど御指  
摘があつたような形で統制していくのに、一つは、  
政府の行動計画及び基本的対処方針を事前に確定  
させておくということ、このことによつて地方公  
共団体が対策を講じていくときの指針をはつきり  
させるということがあると思ひます。

そういうふたところからも御要望書をいたたいたと  
ころでございます。  
これを受けまして、内閣官房においては、この  
間、新型インフルエンザ発生時に多くの実務を  
担つていただく都道府県そして市町村との間で実  
務者レベルによる検討協議会を開催させていただ  
きまして、精力的に議論をしてまいりました。あ  
と、政務レベルにおいても、重要な節目において

原性等を踏まえまして、専門家の意見をもとに機動的に縮小などの見直しが可能となるようにするべきであることが一点。それから、学校等の休業要請につきましては、国が一定の目安、例えば方針であるとか基準、そういうしたこと、国が一定の目安を示した上で、地方自治体が運用を判断するべきであるという点。それから、医療従事者

するためには、まさに国家の危機管理の問題ととして、政治の責任において国及び地方公共団体が総力を挙げて対処することが必要だ、こういうこととを言っておるんですけども、今回の東日本大震災の対応を見ておりましても、私は、政府のやつておられる対応はいろいろな面で非常に不満があります。

具体的には、この中で、国は、発生時の基本的  
対処方針の策定など、国全体の方針の決定、体制  
整備、そして社会機能維持事業者の従業員に対する  
特定接種や検疫など、これを国の責任でもつて  
対策をつくっていくことになると思いま  
す。

そして、都道府県については、この国の方針に  
基づきまして、感染力が強い新型インフルエンザ

<p>等に係る対策を中心となつて担う広域自治体として、まず感染防止のための協力要請、それから医療提供体制の確保、そして物資の確保など、住民の生活、地域経済の安定に関する措置をやつしていくということ。</p> <p>それから、市町村については、国及び都道府県の方針に基づいて、これは住民に最も近い地方公共団体としての役割になるわけですが、具体的に、住民に対する予防接種、それからその他の住民生活等の安定に関する措置、これを実施していくと、いうふうな具体的なところがあるというふうに思っています。</p> <p>さらに、政府対策本部長は都道府県知事や指定公共機関に対しまして、都道府県対策本部長は市町村長やそれから指定地方公共機関に対しまして、必要に応じて総合調整や指示をすることができるということになつております。一方で、市町村が一体となって相互に連携をして対策に取り組む体制をつくつております。</p> <p>國、都道府県、市町村が新型インフルエンザ発生時に相互に協力をして対策に万全を期すということ、御指摘のとおりであります。日ごろから事前に十分に連携を図つていただきたいというふうに思つております。</p> <p>○竹本委員 私が恐れるのは、例えば予防接種等のケースがそうだと思いますが、自治体の責務だと思われていることでも、先ほど言いましたように、自治体によって対応が違うことがあります。そのときは、政府としては、指示をしている、結果もまた報告をとつて、やはりそこにそこがあらばいけないから、きちんと全体を見てほしい、そういう要望です。そういう意味で先ほどの質問を申し上げました。</p> <p>次に、国際的な連携の問題についてお聞きします。</p> <p>新型インフルエンザ等対策を効果的に進めるために、我々の提言の場合は、「新型インフルエンザに関する情報収集を図り、国際的対応を迅速に推進するため、アジア各国や欧米主要国をはじめ</p>
<p>とする諸外国と協力体制を構築する。」こう言つております。このように、国内外の最新の知見を適時的確に入手できる体制を構築しなければならないふうなるんでしょうか。国立感染症研究所において、どのように取り組んでいかれるつもりかをお聞きしたいんです。</p> <p>ちょっとと外国の例を見ますと、私が國の場合、どうなるんでしょうか。我が國の場合、どのように取り組んでいかれるつもりかをお聞きしたいんです。</p> <p>この国の防災訓練をさまざまと丸一日見させていただいたことがあります。そのときに、日本の全国でやっている防災訓練とは全く違ういろいろなことがあります。そこに患者さんが来る。そこに、例えばそれを盗んでいく泥棒がいるんですね。そういうものを実演するんですよ。それを警察が追つかけるわけですよ。例えば現実にそういうことが実際の災害では起こり得るわけなんですね。自分の命を守るために必要なものを持つていく、そういうものに対してどうして阻止するか、こういう訓練も目の前で見せていただいたんですけど、なるほどなと思いました。</p> <p>○竹本委員 ありがとうございます。</p> <p>さて、次に、備蓄についてお聞きしたいと思います。</p> <p>この法案におきましては、政府を初め関係機関による備蓄について、第十条で規定しておりますけれども、個人、家庭レベルでの備蓄も、それらに相まって必要だと思います。</p> <p>我々の提言においても、「國、地方公共団体は、國民や住民に対し、新型インフルエンザに関する正しい知識の普及とともに、食料やマスク、消毒薬等の各家庭での備蓄の必要性について周知徹底を図る。その際、國は、備蓄すべきものの範囲や量について具体的に定め、公表する。」こう提言しておりますけれども、國民や事業所における取り組みについて、政府行動計画に盛り込み、啓発を図ることが重要と考えておりますが、についてのお考えを聞きたいんです。</p> <p>最近、昔と違つて、生活、ライフスタイルが我々は大分変わつてきていますよね。昔だと、常備薬があつて、それで配置薬に、富山の薬屋さんじやないけれども、全部常備薬を届けておりましたよ。今、コンビニが発達して、そんなものは常にコンビニにあるとなると、家に置いておく必要が</p>
<p>ンターの一つに指定されておりまして、発生時には、海外での新型インフルエンザの発生状況、それからウイルス株に関する情報、そして症状や致死率などの疫学情報、さらには抗インフルエンザウイルスの有効性等の治療法に関する情報等をいち早く入手できることになっております。また、ウイルスの検体につきましても、WHOの枠組みを通じて提供を受けられることになつております。</p> <p>厚生労働省といたしましては、こうした国立感染症研究所の機能が十分に發揮されますよう、平成二十一年四月に国立感染症研究所にインフルエンザウイルス研究センターを設置するなど、機能の充実を図ってきたところであります。今後とも、その調査研究を支援していただきたいと考えております。</p> <p>同時に、東日本大震災の経験から申し上げますと、國民お一人お一人で、やはり相應の食料であるとかあるいは生活必需品等の備蓄、こういったことをしていただぐ日ごろの備えといったものがも予想されまして、生産あるとか、物流であるとか、あるいは小売の機能低下、こういったことも予想がされるところでございます。</p> <p>○園田大臣政務官 先生御指摘のように、本法案におきましては、第十条にその規定がございます。</p> <p>この病原性の高い新型インフルエンザが発生いたしますと、やはり最大で約四〇%程度の欠勤者も予想されまして、生産あるとか、物流であることをしていただぐ日ごろの備えといったものがも予想されまして、生産あるとか、物流であることをしていただぐ日ごろの備えといったものがも予想されるところでございます。</p> <p>○園田大臣政務官 先生御指摘のように、本法</p>

て広報をしてまいりたいというふうに考えておるところです。

○竹本委員 インフルエンザが海外で発生して、それに日本人がかかった場合に国としてどういう対応をとるのか、ちょっと聞いてみたいと思います。

そして、その中で、例えば、まず帰国をされたいという希望がある方に対しましては、定期航空便がまだ運航している中にできる限り迅速に帰国情報の手続をしていただけるように、また情報提供ですとか便宜を図っていくことだと思つて います。

することができるようになります。  
このような停留場所の確保については、できる限り任意の協力を得て行うべきだと思いますが、どういう工夫をしておられるのか。相手の意思に反してやらなきやならない場合もあり得るんだと思いますが、これについてお答えいただきたい。

○中川国務大臣 新型のインフルエンザが発生した場合には、まず現地対策本部の設置や感染症の専門家による技術的支援を都道府県に行う。そして、国と地方公共団体が一体となって初動体制を構築していくとともに、患者等に対しても、感染症法に基づいて、入院措置それから健康監視等の

實際、外國において備えが十分でない、そういうときにはこういったインフルエンザにかかる、大使館とか領事館に行けばいいのかどうか非常に迷うと思うんです。

風邪薬を飲んでも効かない。やこと病院へ行つて何とそれがストマックフルー、風土病的な病気、風邪なんですかとも、わかりました。

非常に不安になるんですね、何も備えがありますせんし。ですから、そういうケースについて、邦人がそういう病気にかかつた場合、現地の外務省では、出先ではどのように対応しているのか、聞きたいと思います。

○中里大臣政務官 今委員御指揮のとおり、  
す、どのような状況が起こっているかわからな  
いというのが一番問題だと思いますので、まず情報  
をしっかりと収集して、その情報をしっかりと、  
できる限り多くの邦人の方に提供しないといけな  
いということだと思います。

その点では、当然のことながら、まず、現地の  
在外公館が中心になりますて、あとは国際機関とし  
連携をとりまして、情報をしっかりと外務省とし  
てまずは収集していく。その情報を今度は、在留邦  
人の方々に対しましては、例えば連絡協議会です  
とか、ホームページですか、あとはメールなん  
かを登録していただいている方に対しましては  
メールサービス、あるいは場合によつては、感染  
症の危険情報を発出するという形で情報をまづ提  
供させていただくことだと思つております。

あと、委員御指摘の中でなければ、例えば医療状況が非常に悪い地域とか国がございますが、そういうところにおきましては、抗インフルエンザウイルス薬などを在外公館でしっかりと備蓄していくというふうに努めております。

○竹本委員 こういう患者が帰国したいと言い出した場合に、もちろん民間航空機がある場合はそれを利用すればいいのかもしれないけれども、ない場合には自衛隊が何らか役割を果たせるのではないかと思うんですが、いかがですか、防衛省。

○下條大臣政務官 先生にお答えさせていただきます。

防衛省としましては、新型インフルエンザ対策

計画に基づきまして、主たる任務の継続的遂行に万全を期すとともに、自衛隊員の安全を確保した上で、関係機関からの要請に応じて対応させていただいています。

例えば、在外邦人の輸送でござります。これは、自衛隊法第八十四条の三に基づいて、外務大臣からの依頼に応じ、発症国から日本の検疫実施空港または港湾まで、自衛隊の航空機等による在外邦人等の輸送を行っております。

また、水際対策としましては、医官等による検疫支援があります。これは、厚労省からの御依頼に応じ、可能な範囲で医官等による検疫業務への支援をさせていただいております。

以上でございます。

することができるようになります。

このような停留場所の確保については、できる限り任意の協力を得て行うべきだと思いますが、どういう工夫をしておられるのか。相手の意思も反してやらなきやならない場合もあり得るんだと思いますが、これについてお答えいただきたい。厚労省。

○外山政府参考人 次の新型インフルエンザの發生に備えた停留施設の確保につきましては、平成二十一年の新型インフルエンザ発生の際に御協力をいただきましたホテルチェーンと定期的に話し合ひをしておりますが、引き続き協力したいとの意向が示されております。

さらに、このホテルチェーンの協力のみでは対応ができない事態にも備えまして、想定される海外の発生地域と日本との交通状況等を踏まえたシミュレーションを関係省庁と実施しながら、特定検疫港等、特定検疫港等というのはいわゆる集約海空港でございますけれども、その周辺のホテル協会等と協議を行いまして、事前に任意の協力が得られるよう努めたいと考えております。

○竹本委員 次に、国内において強制力を持つて対応しなきやならないケースをちょっと想定して質問したいと思います。

国内において人から人への感染が確認された場合に、さらなる感染拡大を防止するため、一定地域を封鎖して、人、物、金全ての移動を禁止することも必要になると見えますが、このような可能性はあり得るのかどうかということ。さらには、そのような可能性があるのであれば、その法的根拠についてお伺いしたいと思います。

また、国民への自主的な呼びかけでなく、強制力を持たすために、違反時の罰則等も考えておく必要がありますのではないかと思いますが、この点に関してはどう考えているか。

それから、その際の封鎖ラインの維持等には、自衛隊が何らかの役割を果たすのか、あるいは警察がやるのか。どちらがやるにしても、その法的根拠についてお伺いしたいと思います。

○中川国務大臣 新型のインフルエンザが発生した場合には、まず現地対策本部の設置や感染症の専門家による技術的支援を都道府県に行う。そして、国と地方公共団体が一体となつて初動体制を構築していくとともに、患者等に対するは、感染症法に基づいて、入院措置それから健康監視等の措置を行うということになります。

発生地域の、患者等以外の一般の住民の方に対しては、現行の行動計画において、その地域が離島や山間地のような、人の出入りが非常に少なくて他地域への感染が広がりにくくというような場合においては、抗インフルエンザウイルス薬の一斉予防投与あるいは外出自粛要請などを行って発生地域からの感染拡大防止に努めるということにしております。

ただし、御質問の罰則等については、移動禁止の実効性確保のために、極めて大規模な実力による、それこそ封鎖体制が必要ということになつていくことから、現実的ではないのではないかと、いう判断をしております。本法案においては、移動禁止の規定は盛り込んでおりません。

先ほど述べたように、医療等の体制を充実して地域住民の安心を確保しつつ感染拡大の防止を図るべきだというような形で対応していくたいとうふうに思つております。

○竹本委員 新型インフルエンザ等緊急事態について、一定の要件に該当する場合に政府対策本部長が宣言を行いますが、宣言後に行い得る措置に、国民の権利と自由を一定期間にわたり制限する性質のものも含むというふうに考えられますので、そういう立場からすれば、緊急事態の要件について政令で定めるに当たつて慎重な判断が必要と考えます。どのような政令を考えておられるのか、まずはお聞きしたいと思います。

○中川国務大臣 新型インフルエンザ等緊急事態宣言の二つの要件として、まず一番 国民の生命及び健康に著しく重大な被害を与えるおそれがあるものとして政令で定める、この要件、それから



ども、細胞培養法による国内生産ラインはいつまでに整備できるのか、まずこれをお聞きしたいと思ひます。

○藤田大臣政務官 細胞培養法についてでござりますけれども、平成二十年六月の提言を受けまして、平成二十一年度の第一次、第二次補正予算合

わせまして一千百九十億円の基金を創設し、生産体制の構築に取り組んでいるところでございます。現在、四事業所において実生産施設の整備等に取り組んでいまして、平成二十五年度中を目途に細胞培養法によるワクチンの生産体制を構築する、このことを目指しているところでございます。

○竹本委員 今回の計画によりますと、世界じゅうのどこかでインフルエンザが発生した場合には、お医者さんとか、あるいは指定公共機関、行政機関の関係者、こういった人たちは予防接種をやることになつてゐるんですね。そのとき、新しく発生したインフルエンザ、どういうタイプかわからない、それを関係者に予防注射するのに、そんにすぐワクチンができるのかどうか、相当期間がかかるんじゃないかというような心配があるんですか、いかがですか。

○藤田大臣政務官 先ほど申しましたように、平成二十五年度中にこのワクチンの生産体制といふものを構築する、このことを目指しておりまして、この体制が整備をされば、全国民分のワクチンは生産開始から約半年で生産できる、このように考えております。

○竹本委員 それはわかるんです。それはわかるんですが、世界のどこかで新しいタイプの感染症が発生した、そのときは、国内の関係者には予防接種をしなきやいけないということになつていますね。そうすると、その新しいタイプのものをつくるのに、増産じゃないですよ、新しいものをつくるのにどれぐらいの時間がかかるのかをお答え願いたい。厚労省お願ひします。

○外山政府参考人 先生に先ほど国立感染症研究所以の機能についてお話をいたしましたけれども、役割として、世界の流行しているウイルスを入手

できる、株を入手できるということでございますので、そこから入手した株をもちまして、今政務官が答弁いたしました細胞培養法で、細胞バンクの中でこのウイルスを培養します。そうしますと、ウイルスがいっぱいできますので、それを精製する。その精製したものをお活化してしまえば、これがワクチンになるということでございます。

したがいまして、非常に短期間で、生産もしやすいということでおざいますので、半年間のうちに国民に打てるという状況になります。

○竹本委員 国民に打てるんじやなくて、まずお医者さんとか指定公共機関、行政機関の関係者に予防接種するということになつてるので、それをおやる、その注射液をつくるのにどれぐらいの時間がかかるかということを聞いてるんです。

一億二千万の人に注射するものを何ヵ月でやれと言つておられるわけじゃなくて、関係者にあらかじめ予防接種をいたしますが、それをつくるのには時間がどれぐらいかかるのかということです。

○竹本委員 菌が今度国内で発生した場合は、全国人民、一億二千万に予防接種をするんですか、どうですか。

○外山政府参考人 ウィルスの流行状況を十分踏まえつつでございますけれども、マックス一億二千万人に接種することになります。

○竹本委員 その場合、ワクチンを一億二千万用意したとして、どれぐらいの費用がかかるんですか。概算で結構ですか。

○外山政府参考人 詳細には、今手元に資料はございませんけれども、マックスで数千億かかるといふうに思ひます。

○竹本委員 藤田政務官、あるいは局長でも結構ですが、先ほどの、今度は量産体制の方でなければなりませんけれども、どういう体制を組んでその量産ができるのか。六ヵ月ぐらいでできるということですけれども

も、その仕組みあるいは用意についてお話を聞いていただきたい。何か、四つほど研究所か製薬会社に製造させれば間に合うというような話をちらっと聞いたんですが、具体的にどういうことでありますか。

○外山政府参考人 私どもが今期待しておりますのは、現在先ほど述べました事業で四つのメーカーを採択しているわけでござりますけれども、必要な供給量をそれぞれの四つのメーカーに割り振つて、そしてつづつてもらうということでございまして、四つが順調にいけば十分対応可能かと

いうふうに思つております。

○竹本委員 それは、あらかじめどういう要請をしているのか、あるいは契約をしているのか。政府が要請した場合に、それに応じてその四つの研究所が製剤をつくるということですけれども、どういう形でそのような体制になつておられるのかを説明してください。

○外山政府参考人 この新型インフルエンザワクチン開発・生産体制整備臨時特例交付金の交付事業でございますけれども、この事業の採択に当たりまして事前に要件を課しております。それぞれの四つのメーカーに、例えば、おたくのところは四千万人以上の生産量を確保せいいという数值を、あらかじめ目標を立てさせておきまして、そういう形の前提でこの交付事業をやつておられます。

○竹本委員 その場合、設備を用意して、それなりの備えをしておかなければなりません。当然コストがかかります。その費用はどうにして支払われるのか、あるいは支払わないのか、それを聞きたいと思います。

○外山政府参考人 そういうことで、先ほど政務官がお答えしましたけれども、平成二十一年度の第一次、第二次の補正予算で創設した基金が一千五百九十九億円ござります。

最初にやはり実験用の生産施設の整備、基礎研究等を実施しなきやいけないということでおざいます。第一次事業では、そういう事業を行つておりま

ことにつきまして事業者を採択しております。次のステップとして、第二次の事業として、二十三年の八月ですけれども、四事業者を採択いたしました。先生御指摘のように、第一段階は、そういった設備の支援を行い、第二段階はそれを踏まえた上での生産への支援ということをやつております。

○竹本委員 法律の五十五條、物資の売り渡しの要請等という条項がございます。これについて質問します。

特定物資の確保のため緊急の必要があると認めることは、事業者に対しても、その取り扱う特定物資の保管を命ずることができ、そう書いてありますけれども、特定物資というのはどのようなものを政令で定めるつもりなんですか。

○田河政府参考人 お尋ねの特定物資でございますが、まず背景でございます。新型インフルエンザの発生時におきましては、重度の場合、最大で約四〇%の欠勤率も想定され、経済活動が縮小し、物資の調達が難しくなる場合が想定されます。このような場合におきましても国民の生命と健康を確保するため、都道府県知事に特定物資の収用、保管を命ずる権限を付与したところでござります。

その特定物資をいたしましては、医薬品、食品、ガーゼあるいはおむつなどの衛生用品、飲料水等の生活必需品、燃料等を政令で定めることを想定しております。

○竹本委員 もう一点、土地等の使用について聞きます。

第四十九条でございますが、「特定都道府県知事は、当該特定都道府県の区域に係る新型インフルエンザ等緊急事態措置の実施に当たり、臨時の医療施設を開設するため、土地、家屋又は物資を使用する必要があると認めるときは、当該土地等の所有者及び占有者の同意を得て、当該土地等を





あつた場合など、さまざまなことが想定されますので、さまざまなことを想定しながら御対応をお

ます。

今法案に関しまして、国民の期待も大変強いと  
いひ一

体感がこの問題に対しても出るという状況にして

先ほども少しございましたけれども、先生御指摘のように、三年前は弱毒性でございました。私

あつた場合など、さまざなことが想定されます。それで、さまざまことを想定しながら御対応をおこなう。今案に関して、国民の期待も大変強いといきたいというふうに思つております。一体感がこの問題に対して出るという状況にして、先ほども少しございましたけれども、先生御指摘のように、三年前は弱毒性でございました。私が

先ほども少しございましたけれども、先生御指

願いしたいと思っております。  
次に、先ほど自民党の委員の方からも御質問ありましたように、周知法に関しては大変これから大きな問題だと思いますので、大臣の強いリードーシップをお願いしたいと思っていますが、ちょっと一点、本法案の中で、七十六条から八十二条で罰則規定が設けられておりますが、どちらかというと、私は罰則規定が弱いのかなという感じもしないでないんです。今回、罰則規定がほとんど設けられていないのはどうしてなのか、お伺いいたします。

○田河政府参考人 罰則についてのお尋ねでござります。

ころでありますし、全国知事会や、さらには日本医師会、経団連等々からも意見書等々が出ておりまして、これを受けた形で、平成二十一年の新型インフルエンザは大変毒性が低いものであったのですが、これからどのようない新型インフルエンザが私たち国民にとって厄介なものであるかはわかりませんので、せひともこれから強いリーダーシップをお願いしたいと思っています。

今法案、科学的根拠が少し乏しいのかなという点は一点指摘させていただきたいんですけど、それと、物資の流通や施設の使用など私権が制限をされている点、さらには、患者本人への対処を超えて緊急時の社会機能を狙った梓組みでありますと

本村委員 大臣から強い決意もお伺いいたしました。ぜひとも、国民の皆さんに周知徹底をいたしました。併しまして、防災担当大臣としてもござりますが、またさまざまな角度から、国の有事の際に、国民の財産そして生命の安全をしっかりと大臣のリーダーシップで守っていただきたいことをお願いします。

○荒井委員長 次に、磯谷香代子さん。

○磯谷委員 民主党の磯谷香代子です。

本日は、質問の機会をいただきまして、大変ありがとうございました。もう既にさまざまな観点からの質問がございましたので、重なる点もあるかと思いますけれども、よろしくお願いいいたします。

どもが今想定をさせていただいて対策を講じるといつたところは、強毒性、いわゆる死亡者もかなりの部分で出てくるであろうというふうに考えておるところでございます。

そういうつた面では、三年前の対策の中で、幾つか御指摘が現場の皆さん方からもございましたし、また自治体の皆さん方からもいただいてまいりました。そういうつたところの一つ一つを、この法案でどういった形で対策を盛り込ませていただかといふ問い合わせでございます。

まず、水際対策につきましては、やはり病原性ですが、弱毒あるいは強毒といったところで、弱毒性であつたわけでございます。したがつて、そういう

本法案におきましては、医療従事者要請や、あるいは、新型インフルエンザ等緊急事態宣言が行われた場合には、外出の自粛要請あるいは催し物の制限等の措置を講ずることとしております。ただし、こういった要請、指示に従わなかつた場合には、ましては、御指摘のように、罰則規定は置いておりません。

これは、例えは医療従事要請につきましては、強制的に業務を行わせたとしましても、適正な執行は期待できません。かえつて適切な対策の実施に支障を及ぼしかねないおそれもござります。国民保護法も同様な仕組みとなつております。また、催し物の制限等につきましては、これは本当に病原性の高い新型インフルエンザでございます。要請または指示をした旨を公表することによって、一般の方がそのような催し物には行かないというふうに考えられます。そうしたことから、罰則は付しておりません。

○中川国務大臣 御指摘のように、危機対応ということと、こそ大災害に匹敵するような社会に対する大きな影響がある、それを、最悪の状況というのを前提にしながら対応していく、そういう法案でありますので、しっかりと議論をしていくということだと思います。

中身について、これから行動計画をまとめていって、そこが具体的な指針になるわけですが、これについて、先ほど御指摘のあつたように、専門家というのをしっかりと組み込みながら、その意見に基づいてしっかりと説明できるような、そういう体制をつくっていくことが大切だと思っています。

三年前のおののインフルエンサについてです。か  
めのときは、私は本当に一般市民としてテレビを  
よく拝見していたんですけれども、当初、新型イ  
ンフルエンザということが話題になつて最初に取  
り上げられたのは、非常に鳥インフルエンザ  
が怖さですね。東南アジアの方で鳥インフルエン  
ザがそろそろ出てきているので、それに対しと  
ののような懸念があるかということが非常に取り上  
げられていましたので、恐怖心というのはやはり  
少なくないからいろいろな国民の皆さんは持つっていた  
んじゃないかと思うんです。

その三年前に、インフルエンザが発生すると言  
われて、最終的には、結果を見ると、豚由来であつ  
たので弱毒性でしたから、何となくイメージとし  
て、あれ、騒いだ割には大したことなかつたのか  
ら、というような印象だけが残る結果になつたと  
個人的には思つております。

そこで、まず最初に、三年前の豚由来の新型イ

たところからすると、その体制の整備に関して、水際対策が縮小をなかなか機動的にできていなかつたのではないかと、総括会議報告書においても御指摘がございました。それからあと、先ほども議論が出ておりましたけれども、学校等の休業要請、これを、規定がきちんとできていなかつたということもございまして、だから、やはり実際に運用する自治体からすると、どこまで制限をしていいのかといったところもございました。麥惱みながら、困惑しながら進めていたという状況もございました。そういう点では、その運用判断、これもきっちりと的確かつ柔軟に行うということで、国が基本的な対処方針を示すという形で今回の法案でも盛り込ませていただきたいところでございます。

そしてまた、現場の医療従事者の補償がないといつたところもございましたので、それもきっちりと、この補償制度も設けさせていただきましたし、

それと同時に、やはり国民の理解の中で初めてこれが機能する、法律が生きるということでありますので、先ほどから御指摘のある訓練ということ、これもいろいろな工夫をしていかなきゃいけないと思うんですが、それと同時に、いろいろな啓蒙の活動を展開して、しっかりと国民としての

フルエンザの対応についてなんですかけれども、これはよかつた点、悪かつた点、さまざまあると思いますけれども、このときの教訓は今回の法案にどのように生かされているのか、お答えいただければと思います。

○磯谷委員 ありがとうございます。  
自治体の費用負担なども、今回の法律で、きっちりと法律上明記をさせていただいたというところでございます。

第一類第一号 内閣委員会議録第五号 平成二十四年三月二十三日

のが、やはり機内検疫なんです。飛行機に乗客の方が乗つて日本に着いたとき、座っている乗客の間を、防護服というんですか、全身、非常に物々しい格好をした人が歩いている映像とか写真で、あれもすごくインパクトがあつたんですね。座っている人はみんな普通の格好をしているのに、入つていく人が完全に、あなたたち誰か病原菌を持つしていても私にはうつさないでねというよくな、非常にインパクトがあつたんです。

ただ、結果、その効果についてはやはりさまざ

まな意見があつたと思われるわけですね。三年前に行つた検疫ですと、患者の発見というのは十一名であつた。その数から見ると、検疫の効果といふのに対し、どのように判断するかというのはなかなか難しいことだつたと思うわけです。これも、先ほどからございますが、結果を見ると、弱毒性だつたので、インパクトに比べて実態が違つたというような印象を一般の人は多分相当持つたのではないかなどと思うわけですね。

○外山政府参考人 平成二十一年の新型インフルエンザに対する水際対策の科学的証拠をいたしましては、発生後に行われました海外の研究によりまして、日本を含めた検疫の実施国において、国内感染をある程度の期間おくらせる効果があつた可能性を示唆する結果が報告されております。また、厚生労働省の新型インフルエンザ専門家会議におきましては、水際対策は、海外での感染の広がりが限定的である場合等に侵入遅延に有効となる可能性が期待できるとの意見をいただいております。

こうした専門家の意見を踏まえまして、ウイルスの病原性や感染力、それから海外の状況等の情報をお聞きいたしまして、合理的な範囲で水際対策を実施することが重要であると考えております。

先ほどもインドネシアの例が先生からもございましたけれども、やはり訓練をして、日ごろから備えというものをきちっとやっておく必要がある。また、訓練することによって、行動計画の中にひょっとしたら何か抜け落ちがあるかもしれない、あるいはその欠陥が見えてくるかもしれないといふことで、日ごろの訓練と、そしてまた備えといつたことはきちっとやつておく必要がある、というふうに思います。

○園田大臣政務官 お答え申し上げます。  
まれているわけですが、この新型インフルエンザ等の発生に備えた訓練をどのようなものを想定しているのかということと、また今後の実施予定について、お答えいただければと思います。

本法案では沖縄に関する条文と、いうのを盛り込みてきなくて、テレビで情報を市役所の方も見て情報が自分のところには来ていないけれどもテレビでは発表されているというようなケースもあつたということをおっしゃっていました。

法案ですか、政府行動計画を定めることも大変重要なんですねけれども、それを実際に、訓練などを通じて的確迅速に対策を実施したり検証することも必要だと思います。

これは、三年前に実際に発症した自治体の方がおっしゃついていたことですけれども、現場ではとても混乱した点があるというお話をでした。タイムリーな情報交換が自治体と国の厚生労働省なりともうな連携によって、一連の情報を行き来つゝでござります。

○磯谷委員 ありがとうございます。  
やはり重要なのは、ウイルスの病原性とか感染  
力、海外の状況の情報に基づいて実施する合理性  
は当然必要なんすけれども、その合理性が認め  
られなくなつた場合の措置の終了なり縮小といふ  
ところの、なすか否かの判断、これは、先ほどか  
らお話をるように大変難しいところだと思うん  
ですが、事前に想定しておくことが必要かと思ひ  
ます。

今回の法案に基づいた対策などを実行する場合に、国民の正確な理解とか納得がないとなかなかスマーズに対応できないのではないかと思つております。

連携させていただいて、しっかりと行ってまいりたいというふうに考えております。  
○議長 委員 ありがとうございます。  
次に、今度は国民への周知徹底ということについてお聞きできればと思います。

りまして、政府においては、平成十一年度以降、  
四回にわたってこのインフルエンザの発生時を想定した訓練を実施してきておりました。また、地方公共団体においても行っているというふうには聞いておりますけれども、今後とも、国と地方を

国あるいは接触者外来の運営、現場の医療機関も含めて、そういうたところの運営のあり方。あるいは集団予防接種。これが実際に、先ほど、一ヵ月半から今度はワクチン接種が先行的にできるといつたところがありますけれども、全国民にといったところのシミュレーションをきちっとやっていく必要があるというふうに思います。

そういったところを組み合わせてしっかりと行う必要があるのでないかというふうに考えておひまごして、女房こうへま、これまで三週間、

ますのは、まず政府の意思決定、対策本部を通じて政府の意思決定のあり方、そして指揮命令関係の訓練、これはきつとまず政府内でも関係省庁を集めて対策を行っていく必要がある、訓練を行っていく必要があるというふうに思つております。

だからこそ、こういった国会審議の中でも取り上げていただくことは大変重要なことではなかつたかなというふうに私は考えておりまして、しかかも、今回の法案においても、そういう国民の知識の普及であるとかあるいは理解の促進といったものも挙げさせていただいて、しっかりと政府としてもそれに取り組んでいく必要があるといったところを明確にさせていただいたところでございました。

んでいいのではないかという心配はやはりござります。そういった点では、この新型インフルエンザの、強毒性のもたらす影響といったものは、しっかりとまず国民の皆さん方に正しく伝わるよう努めをしていきたいというふうに思います。

○園田大臣政務官 先生御指摘のように、通常のインフルエンザ、季節型のインフルエンザと、この新型インフルエンザ、とりわけ強毒性といったところは、大変 国民の中にもまだまだ理解が進

か。政府が大きさに言つただけなんぢやないかといふような、誤解があつて、印象を持つ人がいるのではないかと思うわけです。それが伝わらないのではなく、予防についても対処についても甘くなつてしまふのではないかという懸念があるんです。

園田政務官にお聞きしたいんですが、本法案では国民に対する普及啓発に関する規定も盛り込まれておりますが、国民に正しく理解してもらつため、どのような取り組みを行つていかれるのでしょうか。

で、今回想定している新型というのとは本質的に違うわけなんですねけれども、どうしても一般的な受け取り方として、インフルエンザですよねというような、多少の誤解も入るのでないかと私は思っています。

要であるうというふうに思いますので、これが成立をさせていただいたら、すぐさま政府としては、まずわかりやすい、例えばリーフレットのようなもの、あるいはホームページも通じながら、わかりやすく国民の皆さん方に正しく知識を普及していくように、私どもとしてもしっかりと努力をしていきたいというふうに思つておりますので、また何かございましたら、先生からも御指摘をいたゞけられば、どうぞおこないます。

とか、今度は自分が感染者として逆に蔓延させてしまう可能性というのを防ぐことが難しくなるんじゃないかというのを非常に懸念しています。また、伝える側というのは、自分の中では時系列になっているものですから、きのうこう言つた、きょうはこう言つた、朝こう言つた、きょうの夜などはこうなるというのは自分の中では整理されているんですけど、見ている人が全部見ているところは限らないと思います。

れがあるということから、この法案は大変重要なことであると考えておりますが、この法案、法律自体はいわゆる危機管理法制ということでありまして、国が国民の生命や財産を守る、そのためには効果のある対策をとらなきやいけないから、期限を設けて国民の権利を制限する、こういう可能性のあるものであります。

政府は必要以上に権利制限に踏み込んではいけない、これは当然のことでありますし、第五条にも、国民の自由と権利が尊重されることに鑑みとて、いうような文言も入つておるところでございま

強毒性か弱毒性かの判断、あるいはサーベイランス、海外で起きた場合、それを日本でいち早く察知して、そして対策に盛り込んでいくといったところのそういういた危機管理の観点も含めて、学識経験者の皆さん方がからも御意見を頂戴してきました。そこでござります。

また、与党の皆さん方にも積極的にやつていただいていたというのは私も承知をいたしております。しかし、野党 自民党さんあるいは公明党さんの皆さん方の御協力も今回、ずっとこれまで行つてきましたということでございますので、やはりそういった面では、幅広く、御熱心に御議論をいただきながら、そしてまた、私ども政府としても、関

すし、あと一つ、私が三年前のニュースなどを見ていてすごく感じたんですけども、ニュースは時系列で進んでいくわけですね。毎日とか毎回、朝、昼夜で多少現実の状況は変わるわけです。ニュースの内容 자체も、毎回取り上げているんだけれど、やっぱりつまつまつて、こ、こう

ではちゃんと伝わっているのかということを考える必要だと思います。場合によつてはコンサートが中止になるかもしれない、ショックも大きいですから。

すけれども、少し「変わってしまった」変遷で、国民全員が全部のニュースを見ているわけではないわけですよ。すごく忙しくて、ニュース 자체をほとんど見ていないという人もたくさんいるわけです。

そんして大場合は、実際に町の小学生に聞いてみると、か、伝えたかったことが伝わっているのかといふことを常に検証しながら物事を伝えていかないと、こつちが思っていたように伝わらなかつたと

例えば、被災地なんかで、放射性物質に関してはすけれども、福島の方の若いお母さんたちに意見を聞く機会があつて、皆さん、やはり育児も含めて亡しくて、ニユーリス自体を見ていない。そ

いうことで、知らないうちに自分自身がウイルスを拡散させるような立場になることは防ぎたいと思いますので、情報の伝え方のみならず、伝わったかどうかということを、モニタリングと言ふと

すると、情報が友達同士のうわさ話だということを

大きさですけれども、おうちでお子さんに聞いて  
ハたらくとか奥さんに聞かれてハたらくとか、どの

をおっしゃつていい方かいたんですね  
福島で放射性物質に関してといふのは一般の国  
民にいづる非常事態であると思つたらこゝか

いたたくとか興さんには聞いていたたくとかとの  
ように今みんなが把握しているのかということを  
常に念頭に置いていただければと思います。

民よりも非常にナーノアであると思われるにしかわらず、情報が友達同士だけという実態がある

常に急頭に置いていたたいれはと思ひます  
これを最後の感想といたしまして、私の質問を  
終つさせて、ござります。ありがとうございました。

というのを聞いたときに、それを考へると、今回のインフルエンザに関しても、インフルエンザの

終わらせていただきます。ありがとうございます。また。

情報をわざわざ求めてニュースを見る人というの  
は余りいないわけですよ。逆に言うと、細切れで、

○荒井委員長 次に、森山浩行君。

何か白衣を着た人が飛行機に乗り込んだなどということだけを見た人もいれば、知らないうちに終息していたというぐらいの理解度の人もあり得るわけなんですね。

す。よろしくお願ひします。  
前回、三年前の新型インフルエンザの蔓延、  
のときには、備えができないことに国民  
が大きな不安を抱かれたものだと思います。ま  
た、毒性の強い新型インフルエンザ、これのおそ

○森山浩行君 次に、森山浩行君。  
○森山(浩)委員 民主党の森山浩行でございま  
す。よろしくお願ひします。

ん方とは三回行つてきただけでございます。そわからあと、やはり日本医師会、あるいは病院団体や経團連など、非常に関係の深い、こういった新型インフルエンザの発生時に担つていただく担当手としては大変深い関係の各種団体の皆さん方も意見交換を進めてまいりました。

それからあと、やはり学識経験者の皆さん方

第一類第一号 内閣委員会議録第五号 平成二十四年三月二十三日

ん方とは三回行つてきただけでございます。そな  
からあと、やはり日本医師会、あるいは病院団体  
や経団連など、非常に関係の深い、こういった新  
型インフルエンザの発生時に担つていただぐ担任  
手としては大変深い関係の各種団体の皆さん方と  
も意見交換を進めてまいりました。

い　　本　　新　　初　　本　　化  
力をいただかなければいけないのであるうど思ひ  
ます。

政府全體として司令塔を置くというときに、こ  
の法律を発動するんだけれども、ほかのところの  
人たちも一緒になつて事態をきちんと把握すると  
いうことが大事かと思ひますが、この連携につい

てはどのように考へておられますでしょうか。

○園田大臣政務官 先生御指摘のよう、初動体制の対応というものが大変重要なつくるというふうに思つております。したがつて、この法案においては、インフルエンザ等の対策の初動対応をまず一元化させていただきました。

そして、関係省庁が緊密に連携をさせていただきたながら、的確かつ迅速に対策を実施するため、この新型インフルエンザ等の発生時においては、まず、内閣総理大臣を本部長といたしまして対策本部を設置することになつております。これは全ての国務大臣が入つての形になりますので、当然、政府内では、ここですきちつと連携がどれとふうに思つております。

そして、その政府対策本部は、新型インフルエンザ等対策の実施に関する重要事項等を明示する基本的対処方針を決定させていただきます。同時に、政府の対策本部長は、関係省庁、各府省庁やあるいは指定の行政機関に関する総合調整をここできちつと行うことになつておりますので、まず一元化をし、そして、御指摘のように、政府のリーダーシップをしっかりと發揮して、初動体制に万全を期していきたいというふうに考へておるところです。

○森山(浩)委員 ありがとうございます。危機管理法制全体を一本にできないのかなどといふような思いもするところではあるんですけども、今の法律のたてつけ上、さまざまな法律がある中で、政府としての対応を一元化するというところでも、当面の運用をきちんととしていただきたいと思いますし、事態を、原因を把握する、そこまでの間に被害が拡大するといふことがないように、ここはもうぜひ気をつけていただきたいと思います。

さて、前回、三年前の新型インフルエンザの発生時には、子供など、かかりやすい人のようなどころにまずワクチンを持つていこう、こんな話があつたかと思ひます。今回の法律では、二十八条に、特定接種という

ことで、緊急事態発生後には、医療の提供の業務または国民生活及び国民経済の安定に寄与する業務を行う事業者、また、新型インフルエンザ等対

策の実施に携わる地方公務員に対して、臨時の予防接種を定めているということになりますけれども、この特定接種というのは、何人分を想定されか。

○園田大臣政務官 これは、平成二十年九月十八日の関係省庁対策会議において、第一次案が取りまとめをされております。これは先行接種の対象者とそれから順位についての案を、ここの会議、案で示したところでございます。

それに基づきまして、今般の法案においては、まず政府の行動計画、そして、この行動計画において、登録の基準に関する事項を定めることとしております。具体的な内容については、今後、やはり幅広い関係者の皆さん方の御意見を頂戴しながら決めてまいりたいというふうに思つておるところでございます。

まず、この二十年当時の考へ方が今般の検討の前提になつてゐるといふに考へておるところでございまして、今回の法律においては、他の危機管理法制をやはり参考にさせていただきたい。そして、それに基づいて、指定の公共機関制度を設けたという形になつています。

それから次に、登録事業者に対しましては、医療の提供であるとか、あるいは国民の生活や経済の安定に寄与する業務を継続的に実施する努力義務がここで課せられてゐるところでございます。したがいまして、それに際しての登録事業者は、接種を実施する厚生労働大臣が必要と認める場合には、その社内の診療所の活用など、接種の円滑な実施の協力をしなければならないという枠組みがますこの中で決められているところでござります。

今後、国民的な議論、幅広く専門家の皆さん方の御意見を頂戴しながら、その順位であるとか、

あるいは、人数はそれによつておのずと決まつてくるわけでございます、対象者が決まつていけば人数も決まつていくわけでござりますけれども、そういうふうに考へております。

○森山(浩)委員 人数のところなんですが、何千人というのは要らないんだけれども、例えば十万の単位なのか、百万の単位なのか、一千万ぐらになるのか、こういう桁でいうと、どのぐらいのイメージを持つておりますか。

○田河政府参考人 現在、東南アジア等で発生しているウイルスとともに、プレパンデミックワクチンの備蓄を進めております。年によっていろいろ株の種類を選定して、これはどういうウイルスがはやるかわからないということで、株の種類を選んでいます。毎年一千万人分の備蓄をしている、そういう状況でございます。

○森山(浩)委員 一千万人分というようになると、かなり大きな数になります。例えば、お医者さんが特定接種をする。では、お医者さんの配偶者はどうなのか。濃厚に接触をしますから、家族はどうなのか、子供はどうなのか、こういうこともやはり検討していかなければならなくなるのではないかと思いますので、これは平成二十年の「進め方について」というのを下敷きにすると、いうことでござります。これを下敷きにしながら、一体どこまでが一千万に入るのかというようなことを前提に議論をしていただきたいと思います。

とも書いてあります。

それに対しまして、日本が世界最大のタミフルの使用国であり、人の服用したタミフルの八〇%はそのまま体外に排出されると考えられる。この検出量は比較的高濃度であるということで、下水処理場から出た排水、この水を鳥インフルエンザに感染している鳥が飲んだときにタミフル耐性のウイルスができるのではないか、そのおそれがあるのではないか、こういう分析をされています。

この分析についてどのようにお考へでしようか。

五日読売新聞、下水処理水からタミフル成分、鳥飲み耐性化のおそれ、京大分析という記事なんです。

これは何かといいますと、先ほど、ワクチンが一千万人分とおっしゃいました。ワクチンの場合はまだいいんですが、薬を飲む、当時はタミフルをみんな飲みましょうということで、大量にみんな飲んだと思います。薬というのは、体の中に入つて、そのまま一〇〇%、当然消化されるわけではない。そのままトイレから下水に流れしていく、あるいは浄化槽に行くという話になつていくわけなんですが、では、このタミフルが自然界にあふれていくのではないか、こういうことを思い、調査をしたチームが京都大学にあるわけです。

放流水、その中に、一リットル当たり數ナノグラム、ピーク時には三百ナノグラムというようなタミフルが検出された。そして、この処理水、処理場できちんとやつてあるところ、オゾン処理まですると九〇%以上が除去されるが、標準的な処理であれば四〇%ぐらいであるというようなことを書いてあります。

それに対しまして、日本が世界最大のタミフルの使用国であり、人の服用したタミフルの八〇%はそのまま体外に排出されると考えられる。この検出量は比較的高濃度であるということで、下水処理場から出た排水、この水を鳥インフルエンザに感染している鳥が飲んだときにタミフル耐性のウイルスができるのではないか、そのおそれがあるのではないか、こういう分析をされています。この濃度は極めて低く、動物がその水を飲んだとしても、体内での薬効作用は限定的であり、動

物の体内でタミフルに耐性のあるウイルスが発生する可能性は低いと推測されると専門家も指摘しております。

なお、厚生労働省におきましては、季節性インフルエンザウイルスにつきまして、人に対してもタミフル耐性の調査を継続的に行つております。耐性ウイルスが出現した場合には、医療機関に情報提供する等により適切に対応してまいりたいと考えております。

○森山(浩)委員 ありがとうございます。

すぐはどうこうということはないということですが、しかし、一千万人分の人に対して薬を投与するというようなこともあるわけですから、これは、政府が発動するわけなので発動するときはわかるわけですね。発動するときに、同時に、例えば下水処理場あるいは管渠、浄化槽、こういう管理をしている人たちに対して、この部分の濃度については気をつけてくださいよというような形で言うこともできるのではないかと思います。

これは、今回の法律の中では、六条二の二のイというところで情報収集をするんだというふうに書いておりますので、ぜひ、薬を大量に使うんだというときには、その出口のところまでしつかりと見ていただきたいというふうに思います。やつていただけますか。

○外山政府参考人 先ほど御答弁いたしましたように、現段階では、動物界で耐性ができるほどの薬効作用を心配するほどでないということでございますけれども、可能性の話としてそういうことも念頭に置きながら、失敗しないようにならんとしていきたいと思つております。

○森山(浩)委員 ありがとうございます。

本当に大きな感染ということになつてきますと、それが与える自然への影響というよつなるから、また人間にも影響が返つてくるということも考えられます。今回の法律、まずは権利の制限のところ、あるいは政府の行動の仕方というようなところをきつちり注意していただきこと、また、薬を大量に使つた後の部分をしっかりと調査

していただきことを要望して、今回の質問を終わらせていただきます。

○荒井委員長 ありがとうございました。

○荒井委員長 これにて本日の質疑は終了いたしました。次回は、来る二十八日水曜日委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。午前十一時五十七分散会

平成二十四年四月一日印刷

平成二十四年四月三日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

P